

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort; número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

ESPAÑA.

MADRID 31 de julio.

Con una insistencia, que no podemos menos de atribuir á las ardientes simpatías que inspiran á nuestro apreciable colega la España las cuestiones de moralidad, ó que parezcan tener este carácter, vemos que se ocupan un día y otro día en el expediente relativo á las reclamaciones de varios compradores de bienes nacionales, cuyas subastas no fueron aprobadas por haberse devuelto estos al clero. Pero se conoce que nuestro colega no habla en el asunto por inspiración propia; pues de otro modo no incurriría, como lo hace, en lamentables contradicciones.

En efecto; tan pronto dá por resuelto el expediente á que alude, como con noticias de que está para resolverse, se dirige al ministro de Hacienda amonestándole para que no lo resuelva sino en el sentido, que al decir *ahora* de nuestro cofrade, es el mas ajustado á los principios de conveniencia, de moralidad y de justicia. Y decimos *ahora*, porque indudablemente en otras ocasiones esa forma en que pretende ser resuelta no es la que aconsejaría si tuviese presente ciertos principios que la España y sus correligionarios han pretendido siempre ser el patrimonio poco menos que exclusivo del partido moderado. Veamos si conseguimos demostrarlo.

Los remataron bienes nacionales con arreglo á las leyes y disposiciones vigentes á la razon adquirieron, si ó no el derecho de que esos remates fuesen aprobados? Nos parece que la testacion no puede ser dudosa: la única razon legal que pudo haber para no conceder la aprobacion, sería la de que hubiera habido algun vicio en la subasta; pero no habiéndolo ¿se podía legalmente negar la aprobacion? No. Luego los rematantes adquirieron el derecho á la aprobacion de los remates. Y si esto es cierto, como nadie puede dudarlo ¿desde cuando opina nuestro cofrade porque no se respeten los derechos adquiridos? ¿No observa que incurre en una contradiccion con los principios que dice ser del partido moderado? Enhorabuena que se devolvieran los bienes al clero si por una ley se decretó la devolucion antes de que fuesen pagados por los rematantes. Enhorabuena, y es cuanto podemos conceder, se suspendieran por una real orden las ventas y la aprobacion de los remates pendientes; pero cuando despues por una ley se han devuelto todos esos bienes á la nacion, ¿cómo es posible negar que reviven los derechos que contra esta adquirieron los rematantes? No lo negará ni nuestro apreciable colega á poco que reflexione, como no lo han negado, antes bien lo han apoyado diferentes funcionarios públicos durante estos últimos once años, es decir, personas cuyas opiniones no pueden parecer sospechosas á la España.

No lo han negado tampoco las córtes no tomando en consideracion, segun cree nuestro colega, las esposiciones de los interesados; pues, segun tenemos entendido, estas esposiciones fueron remitidas por el Congreso al gobierno con la fórmula de «dando cuenta á las córtes de la resolucio que adopte» lo cual ya sabe la España que equivale á una recomendacion; y si en alguna otra esposicion presentada cuando se estaba discutiendo la ley de desamortiza-

cion no recayó resolucio alguna, fué, si nuestros informes no están equivocados, porque en la comision que dió y defendió el dictámen sobre la citada ley se dijo que era tan incuestionable el derecho de los interesados, que no habia necesidad de consignarlo, añadiéndose que los que conservasen en su poder los testimonios de adjudicacion, no tenian mas que presentarse con ellos á hacer el pago en las oficinas luego que la ley de desamortizacion estuviese promulgada y nadie podria negarse á admitirlo.

Resuelta la cuestion en este sentido en el terreno del derecho y de la justicia, dicho se está que lo queda del mismo modo en el de la moralidad; porque son dos principios que andan siempre y no pueden menos de andar estrechamente unidos. Puede, pues, el señor Bruil obrar desembarazadamente en este asunto sin temor á los tiros de la maledicencia.

Y si su resolucio seria justa, y siéndolo sería moral ¿podría decirse que seria conveniente? Para nosotros basta que sea lo primero, para que lógicamente se deduzca lo segundo y lo último: pero aun queremos tranquilizar mas á nuestro colega, asegurándole que tambien es conveniente, es útil, en la acepcion vulgar de esta palabra.

Y aquí tenemos que volver á hacer notar otra contradiccion en que incurre nuestro cofrade opinando ahora acerca de los resultados de la ley de desamortizacion, de distinta manera que opinó él ó sus correligionarios, cuando fué propuesta al examen de las córtes. ¿No aseveraron entonces que se iba á *malvender ó dar de regalo* esta gran masa de propiedades? ¿Pues cómo ahora cree que en la época presente han de subir mas que en la otra los remates, y que por consiguiente se va á hacer un regalo á los afortunados rematantes de entonces y á causar un conocido perjuicio á los intereses nacionales? La contradiccion no puede estar mas patente. Tal vez se dirá que este argumento se vuelve contra nosotros, que no hemos participado de los temores de nuestros colegas moderados respecto de los resultados de la ley de desamortizacion; pero nuestra contestacion es tan sencilla como victoriosa. Nosotros no creemos que ahora se malbaratarán, como no creemos que se malbarataron entonces; y en cuanto á lo pasado respondan por nosotros los remates anteriores, que en muchas ocasiones llegaron á cubrir tres y cuatro y mas veces la tasacion.

Pero lo que no podrá desconocer nadie, que no tenga sus ojos cerrados á la luz, es que en estos primeros momentos en que han empezado á interrumpirse nuestras relaciones con la corte de Roma (interrupcion, por otra parte, que es de esperar no sea duradera) no puede haber tantos licitadores para las fincas del clero como los hubo en los últimos años de la época anterior, en que hasta las gentes mas preocupadas veian que á pesar de tanto tiempo trascurrido desde el dia en que aquellas relaciones quedaron interrumpidas, ningun mal habia sobrevenido á la nacion, ni menos á los que llevaban compradas fincas de las pertenecientes á ambos cleros. Lo que tampoco podrá negar nadie es que entonces debieron subir mas los remates, porque los que querian comprar no podian elegir sino entre fincas de origen eclesiástico, mientras que hoy se presentan tambien á la venta las procedentes de propios, beneficencia, instruccion pública y todas las que en cualquier sentido pertenezcan á manos

muertas. Y, por último, lo que tambien es indudable, es que una misma finca sacada á pública subasta á pagar en veinte años, como se verificó entonces, debió naturalmente subir mas que subirá ahora en que el pago se previene sea en 14 años. Si á todas estas consideraciones se agrega la de que si el ministro de Hacienda resuelve el expediente en el sentido que dejamos indicado, los ingresos en el Tesoro por las fincas que se hallen en el caso á que nos referimos, serán *inmediatos*, mientras que si lo resuelve como desea la España, habrá, para conseguir el mismo fin, que esperar á que se llenen las formalidades de tasaciones, capitalizaciones, anuncios de subastas, remates, adjudicaciones, etc., etc., operaciones todas que ya se sabe por experiencia el tiempo y dilaciones que requieren. Nos parece que nadie podrá negar la utilidad para el Estado de la adopcion de la medida propuesta al ministerio de Hacienda por la direccion general de ventas de bienes nacionales. Tan evidentes é incontestables creemos las razones que ligeramente hemos espuesto y que pueden demostrarse además con guarismos, que si nuestro apreciable colega sigue aspirando, como hasta aquí, á que su oposicion no sea calificada de apasionada y sistemática, todavía creemos que se ha de unir á nosotros para pedir al señor Bruil adopte cuanto antes una resolucio altamente justa, moral y conveniente. (Nacion.)

De *La Iberia* del 30:

ESPIRITU DE LA PRENSA.

Los periódicos del sábado no ofrecen verdaderamente interés alguno. *La Epoca* consagra su artículo de fondo á la cuestion que se ha suscitado estos dias sobre el anuncio del próximo envio de tropas auxiliares españolas á la Crimea. Nuestro colega apoya esta idea que en su concepto le parece la mas conveniente para que las potencias aliadas nos presten su decidido apoyo contra los Estados-Unidos en el caso de que estos pretendan apoderarse de la isla de Cuba.

La Esperanza contesta á *La Nacion* sobre la retirada de monseñor Franchi. Escusado nos parece advertir que el diario absolutista dá la razon al gobierno pontificio sobre el español, á pesar de que, mirado desapasionadamente, apenas puede defenderse la opinion de nuestro colega.

El Leon Español recopila las mas notables alteraciones que han ocurrido en nuestra patria desde 1854, para concluir diciendo que el partido progresista no sabe gobernar.

Empleando esta lógica no nos sería difícil demostrar que ningun partido, ni el absolutista ni el moderado, han sabido gobernar en España. Y si no, véase que partido ha ocupado el poder en perpétua paz y por mas largo espacio, sin que ningun alboroto, ningun motin, ninguna intentona hayan turbado su calma. Lo más que podrán probar las palabras de nuestro colega es que ó el carácter español inquieto y desasosegado no encuentra nada que le satisfaga, ó que todos los partidos que han estado en el poder no han sido dignos por sus hechos en favor del pais, de la aquiescencia pública. De esta última hipótesis, solo los partidos que no hayan llegado al poder serán los que mejor librados salgan del modo de argumentar de nuestro colega.

Continúa *La Regeneracion* explicando y comentando la situacion de la Iglesia española con el último Concordato. Este tercer artículo se encamina á demostrar la conveniencia de que el clero posea bienes, y para eso nuestro colega apura todas las sutilezas de su ingenio, dá tortura á la historia, y en su ardor *propietario*, digámoslo así, no perdona ni atin á los Santos Padres.

Todo es empeñarse en una mala causa.

El Católico comenta un párrafo de *Las Novedades* en que desde Oviedo se quejan á nuestro colega de lo desatendido que se halla el clero de aquella provincia, el cual desde octubre del pasado año no ha percibido ninguna mensualidad.

Conocemos y lamentamos los apuros del Erario; pero creemos que no hay razon para que se tengan tan olvidadas las atenciones del clero: considéresele como á las demás clases activas, y en esto el gobierno procederá con tino y justicia; con tanta mayor justicia cuanto que el clero parroquial merece y debe merecer una atencion preferente á todo gobierno.

El Faro Nacional se ocupa de la cuestion catalana. No negaremos nosotros su gravedad; pero sin embargo, creemos que hay exageracion en la manera de apreciar estos hechos que tiene nuestro colega.

En la tétrica pintura que de Barcelona hace *El Faro Nacional*, parecemos que se ha dejado sorprender y que ha retratado hasta cierto punto visiones.

Los demás periódicos del sábado por la tarde no publican nada que merezca llamar la atencion de nuestros lectores: la política descansa desde la clausura de las Cortes, sin duda para agitarse con nueva fuerza y vigor cuando vuelvan á abrirse aquellas; suceso que no será ciertamente del agrado de la prensa moderada.

La España consagra un eterno artículo, un artículo injusto como la nariz celebrada por Quevedo, á la censura de la mayor parte de los trabajos de las Cortes constituyentes. Desde que nuestro colega, merced á la caída del ministerio polaco que tuvo en él un acérrimo y desinteresado defensor, ha entrado en el palenque de la oposicion, hále dado por la sátira, y de vez en cuando se descuelga con sus chistes correspondientes, que pone con letra bastarda, por supuesto, para que se conozcan y no pasen desapercibidos. *La España*, en el artículo que venimos examinando, tiene algunos toquecillos de este género con los cuales sazona, ó mejor dicho, guisa los ya, hasta la sociedad, repetidos cargos que los conservadores han dirigido á la Asamblea.

¿Qué contestar á esto? Nada; ó cuando mas lo que contesta el personaje de una comedia francesa á un amante que llora las ausencias de su amor:

«No es extraño que todo te parezca mal, porque tienes el gusto ausente y el alma lejos de todo cuanto te rodea.»

No recordamos si este amante de la comedia, tenia el alma en Paris.

El Occidente continúa el examen de la reseña histórica del señor Sanchez Ocaña sobre la Hacienda.

El Clamor habla de las probabilidades de que vaya á Crimea un cuerpo de tropas militares españolas, y se opone con toda energia á este pensamiento.

La Nacion se lamenta de la importancia que se han dado en España á los rumores sobre una próxima dictadura del general O'Donnell. Tambien trata de desvirtuar la sospecha de que reine entre el duque de la Victoria y el conde de Lucena rivalidad alguna.

Ocupándose El Parlamento de las noticias que han circulado estos dias sobre el próximo envio de tropas españolas á Crimea ó Italia, se declara contrario á este pensamiento. Entre otras cosas, dice nuestro colega:

«Multitud de sintomas y de indicios, causa de graves razones, nos aconsejan honda prevision y prudentisima espera. La cuestion de Oriente se encuentra hoy en una de esas faces críticas, en que deben acaso redoblar sus esfuerzos los que se han comprometido en ella; pero en la cual asimismo deben alargar su cuerda expectativa los que se ven libres de toda obligacion y compromiso. Siempre es funesto para toda potencia de orden inferior, enlazar su futura suerte con la de una situacion dada en naciones poderosas y no es España la que menos tiene que lamentar de antiguo y de moderno pérdidas y desastres por semejante conducta. La situacion general de Europa, la situacion especial del vecino imperio, no son todavia bastante claras y seguras, para que debamos adoptar una resolucion precipitada. Mas fácilmente se habria concebido y explicado nuestra participacion armada al principio de la lucha, que en las actuales circunstancias. Desde la terminacion de las últimas conferencias de Viena que han producido las dimisiones de monsieur Drouin de Lhuys en Francia y de lord Jhon Russell en Inglaterra, todos los sucesos posteriores nos mandan aguardar. No seamos menos cautos que aquellos dos eminente hombres de Estado.»

Las Novedades se opone tambien á la cooperacion en España en los asuntos de Oriente.

Como puede verse por esta breve reseña, la prensa en general, sin distincion de colores, se manifiesta contraria á toda idea de participacion en esta contienda europea sostenida en el suelo de Crimea.

El Diario Español se ocupa de la acusacion del ministerio Sartorius, y formula los cargos que en su concepto debian dirigirsele y que no se le han dirigido.

Creemos interesante el siguiente artículo, tomado de uno de los periódicos chilenos últimamente recibidos en esta corte, y escritos por el coronel don Agustín Cadaggi, gefe de la comision arográfica de la Nueva Granada, y autor de iguales trabajos en Venezuela, por los cuales obtuvo el primer premio de la seccion geográfica en el instituto de Francia.

Exploracion del Istmo de Darien por los americanos.

Corria aquella estacion que en esta tierra llamamos verano, y allende los mares invierno, lo que prueba desde luego cuán distantes estamos de las tierras europeas y norte-americanas y cuán diversos deben ser los climas de unas á otras, así como deben serlo los usos y costumbres de los pocos habitantes de estas casi desiertas regiones, con respecto á las apiñadas poblaciones de aquellas cultivadas comarcas: aquí las aldeas con pocas casas esparcidas á largas distancias; allá casi tocándose las ciudades populosas las unas á las otras. El cúmulo de poblacion en todas partes da un emporio de luces, fuerza y riquezas, mientras que nuestro aislamiento nos tiene casi en tinieblas, sin poder y sin grandes capitales. La esperiencia de muchos siglos sirve allá de acierto; acá nuestros nacientes ensayos pueden conducirnos al desacierto; pero basta de paralelos, que no son posibles entre viejas y poderosas naciones con la joven é incipiente Nueva Granada. Era, pues, el lluvioso mes de enero, y surcaban en varios océanos buques de guerra á vapor y á vela ingleses, franceses y americanos, trayendo ingenieros y hombres científicos á su bordo. Una

pequeña goleta mercante granadina navegaba tambien llevándola un pobre ingeniero. Todos se dirigian á la exploracion del Istmo del Darien, para ver si era practicable un canal, que á menara de estrecho uniese los dos mares, abriendo así una corta y fácil via hácia las costas del Perú y Chile, Méjico y California, y hácia las apartadas regiones de la Oceania y las indias Orientales; empresa gigantesca sobre la cual estaban fijadas las miradas de los sábios y de los ricos comerciantes de las grandes naciones marítimas, cuyos inmensos intereses debian tener un nuevo desarrollo proporcional á la magnitud del proyecto.

Los americanos llegaron primero al punto de reunion, la habia de Caledonia en el Atlántico, y determinaron ser los primeros que tuviesen la gloria de atravesar el Istmo, olvidando ciertamente que por aquel mismo punto, mas de tres siglos antes habia atravesado Balboa cuando descubrió el Pacífico; que despues habian pasado por allí de un mar á otro varias veces hordas de filibusteros para ejercer sus rapiñas en las costas del mar del Sur; y que solamente hacia sesenta y cuatro años que el alférez ayudante Milla, de orden del virey de Santa Fé, lo atravesó á fin de ver si era practicable, no un canal sino un camino para la comunicacion de la guarnicion del fuerte de Carolina en Caledonia con la del fuerte del Principe en el rio Sabana, que desemboca al Pacífico en el golfo de San Miguel.

Estaban á la sazón en las costas de Caledonia dos jóvenes de Cartagena, llamados Castillo y Polanco enviados allí espresamente por su gobernador señor Nieto, á fin de avisar á los indigenas la venida de las expediciones, y preparar aquellas tribus para que no tuviesen ningun temor por sus personas y propiedades. La orden no era ciertamente de internarse en el país; antes bien se les prevenia esperar los buques, y en particular el Granadino, para poner al corriente al ingeniero que iba allí de la buena ó mala acogida de aquellas salvajes poblaciones.

Empero no sucedió así, y el ardor juvenil se desplegó de repente con toda su fuerza en el corazon de los dos comisionados, que no hicieron caso de sus instrucciones ni de sus deberes, y solamente atendieron á la gloria (si la habia) de atravesar primero un espacio de tierra, á semejanza de una buena carrera de caballos; cosa que les debió parecer muy grande, sin reflexionar que el fin principal era explorar el terreno para saber si era susceptible de la obra propuesta, y que para tal exploracion les faltaban la ciencia, la práctica é inteligencia necesarias, quedando por tanto reducidos á esponerse sin ningun provecho suyo ni del público. Digéronse uno á otro: los yankees son republicanos activos y atrevidos, y nosotros lo somos tambien; los granadinos pueden hacer lo que ellos hacen: somos jóvenes de progreso; adelante (Go-ahead); y se asociaron al teniente Strains, de la marina de los Estados Unidos, joven instruido, valeroso, fuerte y robusto, mandado espresamente por su gobierno por haber en otras ocasiones atravesado las selvas del Norte en medio de las tribus salvajes de allá.

Desgraciadamente para ellos, el jefe de expedicion ignoraba la verdadera geografia del Istmo; no conocia nuestros enmarañados bosques, ni el genio de sus salvajes habitantes; y despreciando á estos, no figurándose cuantas dificultades habria que superar, creyó que podia pasar prontamente. Su único guia era un mapa publicado recientemente en Londres por el ingeniero Sr. Gisborne, promovedor del proyecto del canal, y confiando mas bien en la buena suerte que en otra cosa, se lanzó al monte el 19 de enero con 24 hombres entre ingenieros y marineros, á los cuales se agregaron nuestros dos jóvenes granadinos.

Cada cual debia cargar las provisiones necesarias para diez dias, su carabina, municiones y machete. A poco de haber penetrado en el monte se convenció el señor Strains de lo difícil que era abrir la

pica para andar con prontitud, y al llegar al rio Anglatomate tomó la determinacion de caminar por su cauce hasta su origen, que está en una cordillera elevada á 1275 piés ingleses sobre el nivel del mar. Desde allí retrocedieron seis en busca de mas viveres, y ya nuestros dos jóvenes desgraciados estaban sin qué comer, porque en los primeros dias habian botado parte de sus provisiones para llevar menos peso. Los demas compañeros les suministraron sin embargo de las suyas; y sea orgullo mal entendido, sea poca prevision, como es mas probable, en lugar de retroceder digeron adelante con los yankees.

Casi al concluirse los viveres estaban caminando por el rio Sucubti, que cae al Chucunaque, y este al Pacífico, cuando llegaron á dos pequeñas poblaciones abandonadas por los indios, quemadas las casas y rotas las canoas. Esto debia probarles que no habia que esperar auxilio ni proteccion alguna; antes bien, una hostilidad fatal en aquellas circunstancias. Desde luego era tiempo de hacerse de algunos plátanos y frutas de cacao y retroceder, por la razon poderosa de que hasta allí habian palpado lo inexacto que era el mapa del señor Gisborne, pues que en vez de llanuras encontraron una alta cordillera, y luego despues de prolongados estribos de ella por donde corre el rio Sucubti. No podian, pues, dirigirse por un falso mapa al punto deseado, que era el rio Sabana, y estando sin guia debian volver sobre sus pasos en busca de viveres, de un práctico de otras naciones que les pudiese servir en una nueva entrada; pero no lo hicieron así y la fatal palabra adelante fué la señal de la marcha. Adelante, repitió la comitiva, y nuestros jóvenes granadinos tambien.

A poco andar se les presentaron cinco indios hablando algo el español, é impuestos del objeto de aquellos exploradores, ofrecieron llevarlos al rio Sabana: pero en lugar de seguir por las orillas del Sucubti, aguas abajo, los estraviaron por el camino que conduce á Morti, otra poblacion indigena: llegados al rio Asnati, vieron que los caminantes no tenian ya que comer, y en la noche los abandonaron allí á su propia suerte. Desamparados los exploradores de sus pretendidos guias, y en un punto desconocido por ellos, no les ocurrió otro partido que seguir las aguas de aquel rio cuyo nombre ignoraban, ignorando tambien que caian al mismo Sucubti que habian dejado atrás.

Los seis americanos que desde la cordillera se habian vuelto en busca de viveres, conseguidos estos, siguieron otra vez á la cordillera y bajaron al mismo rio que bajó Strains, es decir, Sucubti, que por la carta de Gisborne creyeron ser el rio Chucunaque, y viendo que no alcanzaban á sus compañeros, y teniendo solamente un dia de provisiones, fueron mas cuerdos que los que les procedian, pues que tocaron retirada, y muertos de hambre llegaron á un campamento granadino en la serrania que exploraba su ingeniero: allí se repusieron y consiguieron provisiones, para llegar á su buque, con la falsa idea de haber caminado muchos dias sobre el Chucunaque. Así debia suceder á hombres que no habian estudiado las viejas cartas españolas, que aunque defectuosas, siempre habrian dado un rayo de luz para mejor conocer lo inexacto y falso de las relaciones del doctor Collen, sobre las cuales habia fundado su carta pintada por el ingeniero Gisborne, que pudo alucinar á la Europa entera, pero no al pobre ingeniero granadino. Poseedor este de aquellas viejas cartas antes de salir á la comision, dijo á su gobierno que el mapa del señor Gisborne era falso, y que irremisiblemente habia que pasar una cordillera y atravesar el rio Chucunaque para poder llegar al Sabana: decia tambien que aquel no era mapa, sino una carta pintada segun las conveniencias monetarias de individuos que querian especular sobre el Darien.

El teniente Strains, que desde el 27 de enero estaba sin provisiones, comiendo con sus compañeros frutas del monte, y bajando por el cauce del Asnati al del Sucubti, con mil penas y trabajos, llegó con ellos el 5 de febrero á un gran rio

que creyeron ser el de Sabana, cuando era el Chucunaque. Pálidos, macilentos, fuerza ni vigor, se botaron en aquellas siertas playas estenuados por el hambre, fatigas, habiéndose mantenido durante nueve dias con la fruta del corozo.

Si alguno de entre ellos hubiese conocido las maderas de nuestros bosques, habrian bajado esos rios prontamente y molestarse. Crece en abundancia en el país el palo llamado paruma, del cual sacan los indios grandes cortezas, que enrolladas las cuatro puntas, se amarran con bejucos de dos en dos, formando una excelente embarcacion, que segun el tamaño contiene una, dos ó mas personas; las sentadas en el centro hacen levantar los dos puntas, y con un palo cortado en forma de canaete manejan el barco: así navegan los individuos en los rios que tienen raudales; llegando á estos, cargan su cancha al hombro, y vuelven á echar la carga en los remansos para seguir la navegacion. Si no querian servirse de este método ingenioso á la par que espedito, podian construir balsas para bajar los rios; mas para eso era necesario conocer tambien el palo balsa, que abunda en aquellos países, y saber escoger los buenos bejucos que existen por do quiera y que hacen el efecto de las mejores cuerdas para amarrar los palos de los balsos. Nada de esto conocian los norte-americanos, y nuestros jóvenes granadinos nunca se habian dedicado á conocer las maderas y bejucos útiles de su tierra. En aquellas orillas del Chucunaque estoy cierto que maldecirán mil veces su temeraria salida, pero ya es tarde; la fuerza les faltaba para retroceder, tuvieron, pues, que conformarse con la palabra fatal de adelante todavia, ignorando que tenian que retroceder 140 millas de rio para llegar al primer lugar habitado por gente racional.

Siguieron bajando el rio Chucunaque todos juntos hasta el 13 de febrero, época en la cual el teniente Strains pensó que estaria cerca del golfo de San Miguel, creyéndose sobre el rio Sabana, y propusieron adelantarse con dos compañeros de las mas robustos en busca de auxilios. Ya todos estaban descalzos, sin armas de fuego que habian botado por habérseles inutilizado sus pertrechos por las frecuentes caídas en los rios, y apenas llevaban los machetes cuyo peso tambien les estorbaba.

A otro oficial dejó el mando de la moribunda partida, reducida á 18, casi cada uno de ellos. Allí descansaron algunos dias, viendo que no les venia auxilio, determinaron seguir todos adelante poco á poco por las playas y orillas del rio hasta que pudiesen; en la inteligencia de que á aque- que no le fuera posible continuar la marcha, seria abandonado por los demas. Todos convinieron en ese duro arreglo, porque ya estaban reducidos á la última desesperacion, y cada cual debia pensar en salvarse, porque esto dependia de sus estenuadas fuerzas y nada mas.

Dejemos por un instante á estos espectadores; apartemos la vista de sus dolencias y horrorosa situacion, pues que al querer reflexionar sobre ella, el corazon se oprime, y se llena de espanto el ánimo, pareciéndole presenciar los furores de su desesperacion, su larga é irremediable agonía y su dolorosa muerte, y sigamos al teniente Strains con sus dos compañeros.

A los pocos dias de marcha fabricaron una balsa, sin duda con inmenso trabajo, sirviéndose de troncos viejos encontrados en las orillas del rio. Procuróse componerla; pero por segunda vez se inutilizó y hubo que abandonarla. Siguieron, pues, por las playas del rio, por su cauce á veces, á veces por sus bordes, hasta que sintiéndose muy fatigado uno de ellos, resolvieron formar otra balsa, que les sirvió de algo, pero que se les inutilizó tambien, porque debia adolecer de los mismos defectos que la anterior, y uno de los navegantes estuvo á pique de ahogarse. En tal conflicto no quedaba otro recurso que caminar de nuevo por las orillas del tortuoso rio, dejando abandonado en la playa al compañero que no podia seguir, y así se hizo. A los pocos dias llegaron á una casita de un vecino del pueblo de Yáviza, quien les dió los

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

IVIZA 29 de julio de 1855.

Con el falucho guarda-costas lluro han llegado á esta ciudad procedentes de esa una señorita, sobrina del Sr. Arjona, y la esposa y tres hijos del Sr. Arnau, Brigadieres ambos de cuartel en esta que pertenecieron á las filas del bando absolutista que tantos desastres ocasionó á esta desdichada nacion. Prohibido como está terminantemente que los buques dedicados al espresado servicio conduzca pasajeros particulares, nos ha sorprendido sobremanera que el indicado haya venido, al parecer, únicamente con el objeto de conducir la familia de estos señores. Decimos nos ha sorprendido, pues que mientras que esto sucedia, presentáronse dos beneméritos licenciados del ejército español solicitando al capitán del citado guarda-costas pasaje para Palma, quien no pudo acceder á tal demanda por estarle prohibido llevar pasajeros. Aten Vds. cabos.

Al consignar este hecho, que ha sido público, no es mi ánimo ofender al Capitán del lluro. Se dice que es liberal, y esta es la prueba mas elocuente que pueda tener, para creerle incapaz de faltar á su deber.

En toda la isla se disfruta de una salud envidiable. (Corresp del Genio.)

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN CIRÍACO Y COMPÑEROS MARTIRES.

VARIACIONES ADMOSFERICAS.

Table with 4 columns: Horas, Term.º, Bar.º, Higróm. Data for Ayer and Hoy.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 5 hs. 0 ms. Pónese... á las... 7 » 0 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 12 hs. 5 ms. 24 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán de la brigada fija de Artillería, don José María Elias.

Parada: Luchana, Artillería y M. Nacional. Hospital y provisiones, Luchana. El T. C. S. M.—Benito de Amores.

ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE SOLLER.

Hallándose vacante una plaza de oficial sache de esta villa, se anuncia al público para que los aspirantes á dicho destino presenten sus solicitudes al ayuntamiento dentro el término de ocho dias, pasados los cuales se proveerá. Sóller 6 de agosto de 1855.—José Coll, alcalde primero.

COMUNICADO.

El inmenso concurso de buenos liberales que acudieron en tropel á saludar con himnos patrióticos á los ilustres diputados, la animacion y alegría que respiraban todos los semblantes son un elocuente testimonio del aprecio que saben hacer los mallorquines de aquellos hombres públicos que tan bien han interpretado sus sentimientos, es un tributo que los corazones nobles y generosos pagan al patriotismo desinteresado, á la probidad y á la independencia.

El Sr. Perez como el Sr. Campaner son conocidos hace tiempo como buenos liberales, su buen nombre nunca puesto en duda, acaba de ponerse mas en evidencia, por sus actos distinguidos, por su abnegacion, por su celo en mirar por

nuestro pais y por la independencia y acierto con que han votado en las mas interesantes cuestiones. Hombres de firmes creencias, de profundas convicciones, han procurado con su voz, con su voto y con su influencia, que la revolucion de julio bastardeada por los santones, no fuera una mentira, ellos se lanzaron al porvenir en alas de sus generosas aspiraciones.

Pero á qué detenernos mas en hacer su elogio? si el espectáculo que ofrecia Palma ayer, no significase de un modo evidente que los buenos mallorquines tendrán siempre grabados en su memoria los nombres de Perez y Campaner, si no bastasen los himnos patrióticos con que la música les obsequió, apelaremos á otro medio; oid los ecos bastardos de torpes murmuraciones, vedles el blanco de los tiros de la maledicencia y de la envidia; pero recordad tambien, que ningun hombre eminente ha habido, ninguno nos presenta la historia que no haya despertado el ladrido de las viles pasiones.

Por consiguiente, ilustres Diputados, si el pueblo liberal, no os ha hecho una ovacion digna de vosotros, digna de vuestro noble porte; á falta de mejor corona de flores de parte de los buenos, aceptad la de espinas de parte de los malos, á falta de otros elogios de los liberales, aceptad las torpes murmuraciones de los serviles, es un mismo homenaje espresado de diferente modo.—P.

PUEBLO DE MANACOR.

NOTA de los precios que han tenido en el mercado de este pueblo los artículos de consumo que se expresan, durante la segunda quincena del mes de julio de 1855.

Table with 3 columns: Lib., suel., din. listing prices for various goods like Trigo, Centeno, Cebada, etc.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

- De Barcelona en 16 horas vapor Mallorquin, cap. Medinas, con 23 pas., géneros y balija. De Arenis en 6 dias laud Luisa, de 28 ton., pat. José Fábregas, con un pas. y obra de barro. De Malta en 12 dias polacra Catalina, de 148 ton., pat. don Antonio Compañy, con 7 pas. y lastre. De Tarragona en 4 dias laud Carmen, de 40 ton., pat. Pedro Juan Pujol, en lastre. De Mahon en 3 dias laud Vigilante, de 19 ton., pat. Francisco Andreu, con 14 pas. y patatas. De id. en id. laud San Bernardo, de 16 ton., pat. Juan Felant, con patatas. Dia 6. De Valencia en 7 dias laud San José, de 16 ton., pat. Mateo Seguí, con frutas. De Santa Pola en 7 dias laud Pamela, de 26 toneladas, pat. Andres Felant, con patatas. De Barcelona en 2 dias laud San Miguel, de 75 ton., pat. Pedro Antonio Bauzá, con lastre y efs. De Iviza en 2 dias místico Veloz, de 36 ton., patron Leon Sastre, con 17 pas., sal y balija. De Marsella en 4 dias polacra Maravilla, de 76 ton., cap. don Francisco Socias, con varios géneros.

IDEM DESPACHADAS.

- Dia 5. Para Iviza vapor Barcelones, capitan Estada con 7 pas., lastre y balija. Dia 6. Para Bona laud Carmen, de 37 ton., pat. Bartolomé Compañy, con vino y efectos. Para Valencia laud Carmen, de 22 ton., patron Miguel Vivó, con un pas. y lastre. Para id. laud San Cayetano, de 19 ton., patron Juan Mas, con un pas., cerdos y efectos. Para Mahon laud San Pablo, de 21 ton., patron Juan Porcell, en lastre. Para Barcelona javeque San Sebastian, de 30 ton., pat. Bartolomé Bover, con 3 pas., carbon, efectos.

AVISOS.

SE DESEA ENCONTRAR UNA AMA DE leche para criar en casa de los padres de la criatura ó en caso de no hallarse con estas condiciones se desea una que viva en la capital. En el boticario del Call darán razon.

UN JOVEN DE BUENAS CIRCUNSTANCIAS desea ser admitido al servicio de alguna casa particular ó café en clase de criado, ó para el desempeño de cualesquiera faenas que se le manden. En esta imprenta darán razon.

A VOLUNTAD DE SU DUEÑO SE VENDE una casa de buena situacion en esta ciudad, que ofrece todas las comodidades que pueden desearse para cualesquiera familia por muy numerosa que sea. Dará razon don Bartolomé Verger, frente la bajada de la cuesta de la Catedral, número 30.

FLORICULTURA Y HORTICULTURA.

El señor Bardin de Chamberí no habiendo podido trasladarse á estas islas para recibir personalmente los encargos que el público tuviera bien hacerle, replica á los señores aficionados á la floricultura que se dignen trasmitirlos al señor Guillermo Constantino, á quien hallarán en el café de Oriente desde las cinco de la tarde en adelante.

LIBRERIA DE GELABERT,

PLAZA DE CORT.

RECOPIACION

DE LOS

DECRETOS, ÓRDENES, CIRCULARES

y demas disposiciones espedidas

CON RELACION Á LA MILICIA NACIONAL

bajo sus diferentes denominaciones.

OBRA DEDICADA

AL ESCMO. SEÑOR INSPECTOR GENERAL

D. EVARISTO SAN MIGUEL.

Se publicará por entregas de 16 páginas de cuarto español, iguales á este prospecto, y una lámina; el precio será 2 rs. franco de porte. Los señores suscritores de provincia abonarán el valor de cuatro entregas, ó sean 8 rs., al tiempo de suscribirse, y sucesivamente al recibir la última que tengan satisfecha.

La primera entrega se repartirá á la mayor brevedad.

IMPRENTA Y LIBRERIA DE GELABERT,

PLAZA DE CORT.

A mas del gran surtido de papeles de escribir existentes anteriormente en dicho establecimiento acaban de recibirse nuevamente una multitud de clases que forman una completa coleccion de este género. Las principales son: ondulado blanco y azul, varillado de los mismos colores rayado idem, idem, canto dorado de las clases anteriormente dichas, satinado sencillo y doble, rayado para facturas de comercio, ingles, glase, perfumado, etc, etc., y los sobres correspondientes á dichos papeles. Ademas hay un surtido de plumas de acero y de ave, obleas, tinteros y cuantos otros enseres se necesiten para el ramo de escritorio.

PALMA:

IMPRENTA DE PEDRO JOSE GELABERT,

editor responsable.

con tanta justicia anhelan los pueblos, si bien las han inaugurado ya, por que en el desórden, en el caos, en el descrédito en que se encontró la administración luego despues del último alzamiento, no era dable hacer una subita variacion que solo contribuyera al mayor trastorno. Con constancia y continuo progreso en las mejoras no se tardará en alcanzar el fruto de los sacrificios que tienen hechos y continuan haciendo los pueblos. Ya como obra colosal de la presente época sobresale la ley de desamortizacion que tantos beneficios ha de producir.

Pero ni la buena fé y constante voluntad del gobierno, ni los beneficios acuerdos de las Cortes pueden dar los apetecidos resultados sin que todos los buenos ciudadanos, los verdaderos liberales, contribuyan de consuno á completar la obra que ha de hacer memorable en los siglos futuros el alzamiento nacional del ejército y el pueblo que tuvo lugar en julio del año ultimo. Siempre debe tenerse muy presente que los enemigos de la libertad y del progreso incesantemente trabajan para introducir la desunion en las filas de los libres. La intriga y la calumnia presentadas bajo mil diferentes faces son las armas que de continuo se valen, recordando que no las emplearon en vano en 1843. Y en tanto es así como que ahora se empeñan en hacer creer hay divergencias entre los ilustres caudillos del partido liberal. Nada es mas incierto, nada es mas falso, como puedo asegurarlo. La alianza y la confraternidad mas íntima reina entre los héroes de Luchana y de Vicálvaro, quienes conociendo las intenciones de los malévolos se agrupan mas y mas para formar el antemural mas sólido en defensa de las instituciones muy libres y del Trono constitucional de S. M. la Reina. Y de este modo y conservándose con el inapreciable entusiasmo y buen sentido en que por todas partes se halla la tan benemérita Milicia Nacional, centinela avanzado de la libertad, nunca permanecerá esta, y serán inútiles los tenebrosos trabajos de los hijos espúreos de la patria. Unido el Ejército y la Milicia, pronuncian-do ambos á una voz las simpáticas y entusiastas palabras de Patria, Libertad, Progreso y Trono constitucional de doña Isabel II, el absolutismo y fanatismo nada pueden, nada consiguen mas que su descrédito, poner en descubierto su impotencia.

Debo concluir, recomendando de nuevo la union entre los buenos liberales como particular punto de partida para todas las necesarias reformas y provechosos resultados. Si hasta ahora mi comportamiento solo se ha dirigido á contribuir con mis débiles esfuerzos á mejorar la suerte de mis conciudadanos, otro no será en adelante. No aspiro á mas recompensa que á la que se dispensa al recto y desinteresado proceder, á la constancia en los principios, á la pureza en los actos. La amistad y aprecio de los verdaderos liberales es lo único que anhela vuestro amigo y conciudadano

RAMON PEREZ.

GACETILLA LOCAL.

ENHORABUENA.—A pesar del inmenso gentio que anoche concurrió á presenciar la serenata dada á los señores Diputados por esta provincia don Ramon Perez y don Felix Campaner, y apesar del continuo movimiento que produjeran los cohetes y bombas de fuego con que se amenizó la diversion, no ha llegado á nuestra noticia se alterase en lo mas mínimo el orden ni los concurrentes lamentasen el mas leve disgusto.

RATEROS.—Sospechando el Guarda-almacen de la Lonja se introducía furtivamente en el edificio, con no muy buenos fines, género de ilícito comercio, ocultaronse en la noche de ayer dentro el mismo local algunas personas y poco tiempo despues vieron bajar por una ventana un hombre, el cual fué cogido inmediatamente y puesto á disposicion de la autoridad. Dicese que este quidam y algun otro compañero, que no sabemos si fué cogido, llevaban por objeto vaciar los garrafones de aguardiente custodiados en dicho almacén. Ignoramos la certeza de esta suposicion.